
上海市近日组织开展了中小河道
环境治理情况专题活动，上海市水务
局、市环保局和市农委针对有关中小
河道环境治理情况进行了汇报。

上海市水务局相关负责人表示，
全市城镇污水处理厂已由 2000 年的
31 座增加到 2014 年底的 53 座，城镇污
水处理率达 89.8%，2014 年河湖水质为
劣 Ⅴ 类 的 占 比 下 降 到 52% 。 到 2020
年，全市重要水功能区水质达标率要
从 50%上升到 78%，镇村级河道劣Ⅴ类
水质要从 65%下降到 60%。

上海市环保局相关负责人表示，
今年 5 月，市环保局联合市水务局、市
农委等部门先期启动实施了污水处理
厂提标改造、污水收集管网完善、中心
城区泵站旱天放江截流改造、郊区畜
禽养殖污染整治四大重点工程。截至
8 月，截污纳管攻坚战已完成既定任务
的 76.8%，整治关闭不规范畜禽养殖场
800余家。

这位负责人强调，黑臭河道一经
媒体曝光要立即纳入跟踪督办，督促
各区县环保部门认真查处违法行为，
落实污染河道综合整治。目前，上海
市已累计对 13 条黑臭河道开展了专项
督办，其中 4 条河道已基本完成整治并
消除黑臭现象。上海市环保局加大执
法检查力度，截至 9 月底，全市环保系
统已查处环境违法案件 1886 起，罚款
金额达 1.13 亿元，同比分别增长 38%
和 50.3%。

在畜禽养殖污染治理方面，截至
2014 年底，上海市已完成 71 家规模化
畜禽养殖场的污染减排工程，并通过
了环境保护部核查验收。根据测算，

“十二五”期间，92 家规模化畜禽养殖
场可全部完成减排工程建设，预计可
减少氨氮 11%。到 2016 年底，上海市
还将对郊区 2700 余家不规范畜禽养殖
场进行整治关闭。

公 开 招 投 标 落 实 专 业 养 护
队伍，河道全部消除劣Ⅴ类水

静安、闸北两区合并，改写了静安
区没有河道的历史。如今，全区所有
河道全部消除了劣Ⅴ类水，部分河道
水质达到Ⅲ类标准和Ⅳ类标准。

根据 2011 年闸北区全国第一次水
利普查报告成果显示，全区除苏州河
外有内河 11 条（段）。原闸北区河道管
理所运用市场化方式，以政府采购的
形式，通过公开招投标落实专业养护
队伍，确保了中标养护单位均具有河

道养护资质。
同 时 ，通 过 水 生 态 构 建 、底 泥 疏

浚、种植水生植物（水下森林、生态浮
床）、投放微生物、曝气增氧等一系列
措施，改善和重建河道生态系统，保障
河道水质。

针对某些河道上游水体溶解氧较
低、下游存在排污行为从而导致河道
水质较差的问题，原闸北区河道管理
所在全河段设置太阳能曝气装置。白
天采点蓄能 ，晚 上 在 河 底 部 发 电 提
高 水 体 溶 氧 ，加 快 水 体 内 有 机 物 的
降解，在改善河道生态环境的同时做
到不扰民。

从 2009 年的倒数第一，到 2014 年
一跃成为全市河道长效管理第一名，
原闸北区为新静安区奉献了 11 条（段）
全 部 达 标 的 干 净 河 流 。 相 关 部 门 表
示，下一步，静安区河道管理所将在蚂
蚁浜河道整治中，全面完成上海市水
清洁行动关于中小河道生态治理的目
标，进一步创造河道生态与景观相辅
相成的新亮点。

污 水 纳 管 与 危 旧 房 屋 综 合
治理结合，污水排入市政管网

充满历史感的老街散落在上海市
各区，老街往往倚水而建，然而，由于
建设年代久远，常常面临着居民生活
污水处理设施落后导致河道污染严重
等问题。如何既完成河道治理，又保
护老街风貌，奉贤区给出了答案。

午后的青村中路 51 号，是奉贤区
青村老街人气最旺的地方，附近居民
都聚集在这里悠闲地喝茶、下棋、聊
天，屋檐下青村商业合作社茶馆的铭
牌一挂就是 40多年。

然而，老茶馆窗下的河堤垃圾丛
生，河水呈墨绿色，使得这条贯穿老街
的青村港又黑又臭，水乡美景不复存
在。沿河住户几乎每家都有一根排水
管，生活污水直接排放到河里。老街
上 640 多户共 2000 多人，都把青村港
当成了下水道，河水开始变黑发臭，整
治呼声愈发强烈。

生活污水为什么不能排到专门管
道？奉贤区环保局相关负责人坦言，

老 街 的 确 没 有 截 污 纳 管 。 除 资 金 问
题，还有如何在危旧房屋上“大动干
戈”的难题。

“这里大多数都是危旧房屋，不少
都有 70 年以上历史，最悠久的甚至超
过百年，光吊脚楼的柱子就有 140 多
根。”这位负责人透露，吊脚楼底部长
年失修，结构已脆弱，连清淤也不敢轻
易靠近。

针对这个问题，奉贤区制定了初
步解决方案，将青村港河道治理与危
旧房屋综合治理相结合，开展污水纳
管两年行动计划。同时，为确保安全，
奉贤区把街上老房子的纳管工程放到

最后进行。
今年 7 月中旬，奉贤区全面启动了

青村港整治工作。青村港南侧的部分
老公房启动翻新、排管工程，目前已解
决了 200 多户人家的污水纳管问题。
下一步，南侧污水管将连通镇上现有
的污水管道，最终将生活污水排入市
政管网。

整修后的老公房黑瓦白墙与老街
环境依旧融合，但门口的路面更加平
整宽阔了，随处可见标明“污”的窨井
盖。据悉，老街 20 多个化粪池也将逐
步纳入管网。

填 埋 黑 臭 河 ，开 挖 断 头 河 ，
清理淤泥 1万立方米

河道治理不仅需要解决难题的智
慧，还需要敢啃硬骨头的勇气。日前，
金山区对杨家河河道进行了大刀阔斧
的综合整治，100 米长的黑臭河道鲍家
河被填埋，近 200 米长的项家河断头地
段在重新开挖。

金山区嘴渔村与新江村的城乡结
合部，居住着 80 多户人家，区域内河浜
纵横交叉。据当地居民介绍，杨家河
区域内很多住户都建了埭，埭前屋后
开个小河或挖条排水沟，生活垃圾和
污水都往河里排放。日积月累，河沟
垃圾成堆，污泥淤积，河道黑臭成了令
人头疼的大问题。

为此，金山区将杨家河河道整治
列入了重点环境整治项目。据区城建
办相关负责人介绍，渔村、新江村杨家
河项目共分为 5 条河段，总长 1100 多
米 的 河 道 中 近 千 米 已 被 黑 臭 污 泥 淤
积，有的河道已两头堵塞，成了断头
浜、臭宅河。

在综合整治中，施工人员因地制
宜，综合施策，重点对被黑臭污泥淤积
的河道进行开挖疏浚，共清理淤泥 1 万
立方米。同时，金山区通过在河段与
河段之间挖掘沟渠等措施，让河流相
互连通，使杨家河满能排、旱能灌，以
彻底改变河道黑臭的状况。

今年以来，金山区已清理河道残
坝 16 座，打捞沉船 7 艘，完成 7 条（段）
污染河道的整治任务。

责编:宋杨廉伟 电话: (010)67139791 传真: (010)67139791 星期四 2015/12/24

Local NewsLocal NewsLocal NewsLocal NewsLocal NewsLocal NewsLocal NewsLocal NewsLocal NewsLocal NewsLocal NewsLocal NewsLocal NewsLocal NewsLocal NewsLocal NewsLocal NewsLocal NewsLocal NewsLocal NewsLocal NewsLocal NewsLocal NewsLocal NewsLocal NewsLocal NewsLocal NewsLocal NewsLocal NewsLocal NewsLocal News
E-mail:hjbdfxw@126.com地方新闻 07

上海环境综合整治初见成效
部分河道水质达到Ⅲ类标准，92家畜禽养殖场完成减排

本报讯 笔者从近日召开的上海市
静安区低碳开发建设研讨会上获悉，将
成为未来上海新地标的静安区（原闸北
区）苏河湾地区，2014 年以来新建建筑
100%达到国家绿色建筑一星级及以上
标准。静安区在推进低碳开发建设上
取得阶段性成果。

在研讨会上，静安区各部门分别就
苏河湾低碳开发推进与建设情况从政
府、企业等不同角度作了汇报。汇报内
容包括办公楼建设中实施绿色二星建
筑标准，在屋顶绿化、大厦维护结构、室
外地面铺装、可再生能源利用等方面的
探索和尝试，节地、节能、节水、节材等
方面的绿色低碳实践等。上海市环科
院也就苏河湾地区低碳开发建设的阶
段性成果进行了客观评估，并根据新形
势、新政策提出了优化指标体系及相关
项目的建议。

据介绍，苏河湾地区低碳开发建设
涵盖能源、建筑、交通、生态和社会五大
领域，重点推进历史建筑节能、生态廊
道建设、屋顶立体绿化建设、雨水回收
系统建设、可渗透路面建设、LED 等节
能照明系统建设、公共自行车租赁系统
建设、区域能源监测信息平台建设这 8
项低碳建设工程。

此外，苏河湾地区率先在办公楼建
设中实施绿色二星建筑标准，在屋顶绿
化、大厦维护结构、室外地面铺装、可再
生能源利用等方面做了大量探索和尝试。

目前，苏河湾地区低碳开发建设已

经初见成效，其中，在天然气覆盖区域
优质能源使用比例、环境空气质量优良
率、区域生活垃圾无害化处理率、新建
建筑符合国家绿色建筑星级标准率、新
建项目垃圾分类率、创建区级绿色小
区绿色家庭率等方面，都达到了国家低
碳开发的标准。特别是 100 万余平方
米已经建成或在建的楼宇建筑，都得到
了国家绿色建筑一星级或二星级、三星
级标准。

静安区副区长姚凯表示，未来，静
安区要结合“十三五”的新形势、新要
求、新政策，积极全面促进苏河湾地区
的低碳、环保、生态及智能化建设，将苏
河湾打造成为具有苏河品牌特色的国
家及上海市城市更新区典范。

同时，姚凯提出 3 点要求：要将苏
河湾定位为上海市全面推进城市有机
更新的典范和中心城区的新地标。要
推进落实苏河湾特色、可持续发展的主
要任务和措施，具体包括强化生态引
领、严抓源头管理，强化激励机制、激发
市场活力，强化生态监管、提升智力水
平这 3 个方面。要加强品牌宣传，突出
苏河亮点。

上海市政府相关部门与建设单位
共同研讨了开发建设实施意见、低碳开
发建设导则的优化更新，充分体现了政
府搭台、企业唱戏、公众收益的绿色低
碳推进模式，形成了静安区开发建设过
程中源头规划、过程管控、动态推进的
有效模式。 林宣

静安区打造城市有机更新典范
新地标新建建筑 100%达到绿色标准

本报讯 上海市闵行区外环线漕宝
路下闸道的路边日前惊现多条眼镜蛇，
接到市民报警后，闵行区消防支队七宝
支队立即出发，最终在这一区域捕捉到
眼镜蛇 25条。

当日早上 8 时多，市民李某走在漕
宝路上，突然发现路上有两条蛇在蠕
动，仔细一看草丛里还有多条蛇盘在一
起。李某随即报警，随后，闵行区消防
支队七宝支队的消防官兵前来捕捉。
因为蛇皮的颜色与深绿色的落叶很接
近，蛇藏身于厚厚的落叶中很难辨别，
消防官兵只能身穿消防服，手拿捕蛇
器，弯腰走进草丛，小心翻找。经过一
个小时的搜查，抓捕了 18条蛇。

据消防官兵透露，这已经是他们第
二次来抓蛇了，前一晚 20 时他们就来
抓过一次，但因当时天色太暗，难以搜
寻，只找到 7条。

经过现场查看，闵行区野生动物保
护管理站工作人员认定，这些蛇非本地
物种，系眼镜蛇，属于国家二级保护动

物。工作人员凭经验和数量判断，表示
很可能是行善者放生导致的。“放生是
行善，更该谨 慎 ，不 该 随 便 为 之 。 由
于 生 活 环 境 的 不 同 ，外 来 物 种 会 水
土 不 服 ，严 重 的 甚 至 会 导 致 死 亡 。
其 次 ，外 来 物 种 的 强 行 进 入 ，也 会 导
致 本 土 物 种 面 临 濒 临 灭 绝 的 困 境 。”
闵 行 区 野 生 动 物 保 护 管 理 站 工作人
员提醒。

据悉，对野生动物的放生，必须经
过上海市野生动物保护管理站的批准
方可进行。

另外，依据《刑法》第三百四十一
条：“非法猎捕、杀害国家重点保护的珍
贵、濒危野生动物的，或者非法收购、运
输、出售国家重点保护的珍贵、濒危野
生动物及其制品的，处五年以下有期徒
刑或者拘役，并处罚金；情节严重的，处
五年以上十年以下有期徒刑，并处罚
金；情节特别严重的，处十年以上有期
徒刑，并处罚金或者没收财产。”

张宁

上海市区惊现25条眼镜蛇

放生野生动物须经批准

本报讯 中华环保基金会上海
代表处和上海市环境保护宣传教
育中心近日举行了华谊生态行企
业开放日活动。

来自上海市普陀区曹杨等 10
个街道 20 个居委和徐汇区凌云、
梅陇等街道的近百 名 社 区 代 表 ，
参 观 了 位 于 金 山 上 海 化 工 区 的
上 海 氯 碱 化 工 股 份 有 限公司华
胜化工厂。

社区代表首先来到了上海化
学工业区展示厅。展示厅通过现
代化展示方式和多媒体展示技术，
以现代、科技的表现手段，展现化
工区的发展成就和美好愿景，让参
观者身临其境地了解园区的发展

历程、建设成就和朝气蓬勃的精神
面貌。

随后，社区代表又来到了上海
氯碱化工股份有限公司华胜化工
厂。企业相关负责人通过幻灯片
讲解和座谈会的形 式 ，向 代 表 们
讲 解 了 化 工 与 日 常 生 活 的 密 切
关 系 ，介 绍 了 企 业 如 何 在安全生
产的同时加强环境保护，履行社会
责任。

最后，社区代表还参观了华胜
化工厂的中控室和烧碱生产车间，
并不时就自己关心的环境问题和
化工企业安全生产问题与讲解员
进行讨论。

李佳颖

企业开放日吸引众多参观者
近百名社区代表参加活动

◆本报实习记者郭舒

在中小河道治理取得显著成效
的同时，上海市的土壤治理也在全力
推进。

宝山区建设休闲生态绿地

宝山区被纳入上海市 11 个重点
整治地块的友谊村，经过 4 个多月的
环境整治，所有土地完成复垦，比原
计划提前近一个月。

4 个月前还是厂房林立的 97 亩
土地，目前已种上了油菜籽。根据规
划，这片土地将与 旁 边 的 零 星 绿 地
相 连 ，变 身 成 一 块 占 地 面 积 150
亩 ，集 生 态 防 护 、居 民 休 闲 于 一 体
的 生 态 休 闲 绿 地 。 附 近 居 民将不
再受到扬尘污染、噪声污染、垃圾异
味的侵扰。

在这 97 亩土地上，原有石洞口
金属切割厂、凡奋耐火材料公司、傲
翔物流有限公司、月罗环境卫生服务
有限公司、富谊废品收购站等 6 家污
染企业。由于当初建设厂房时用了
大量钢渣填平地面，宝山区在整治时
需先清除全部钢渣，然后深土上翻复
垦，最后才能堆上营养土。

宝山区月浦镇动迁办公室相关
负责人介绍，这一地块目前正处于休
眠恢复期，在此期间先种上油菜籽，
到明年 5 月后，将成规模按计划进行
绿化。在改建的过程中，宝山区还将
结合地块现有水系，对河道适当拓
宽，构建一个完整的生态水系，使之
成为附近居民休闲娱乐的场所。

虹口区经营户自行整改

虹口区虬江路的旧机电市场曾
因为脏乱差而远近闻名。市场占地
面积 2000 余平方米，早在新中国成

立前，这里就形成了一个庞大的五金、
日用旧货交易市场。20 世纪 90 年代
后，虬江路逐步形成了以音响、电脑、
电子及旧机械设备为主的市场群，近
百 家 沿 街 商 铺 和 不 计 其 数 的 马 路 地
摊，使这里占道经营、垃圾遍地成为常
态，附近居民对此投诉不断，成了虹口
区环境整治的一块心病。

2014 年底，虹口区决定对这一存
在了 60 多年的环境顽症开刀。全区多
个部门联手到现场办公，进行集中整
治，挨家挨户上门谈话，宣讲政策，了

解诉求，摸清情况。“整治行动开始时，
我们在市场内张贴了告示，采取自行
整改—关闭—清场的步骤，要求经营
户在限定时间内自行搬离。”参与环境
整治工作的相关负责人说。

虬 江 路 旧 机 电 市 场 清 理 整 治 期
间，虹口区共拆除各类亭棚 33 个，搬离
货物 2380 吨，清运垃圾 158吨。

松江区建设用地减量化

土地减量化是上海市土壤治理中
的重要环节。目前，松江区正结合郊
野 单 元 规 划 和 市 级 土 地 整 治 两 个 项
目，率先在新浜镇范围内推进规划区
外现有建设用地的减量化工作。截至
目前，松江区已完成 158 个点位（其中
97 个为企业）的建设用地减量化，减量
化面积达 875亩。

在松江区新浜镇新许路旁，近百
亩晚稻已丰收在望。然而，7 个月前，
这个地块上还是一家合资企业，存在
污水不纳管、产能低、环境意识差、用
工不规范等一系列问题。新浜镇从郊
野单元规划要求出发，在较短时间内
完成了企业的关闭、厂房清拆、土地复
垦和土壤检测。

“这片土地上，以前都是废旧厂房
和环境较差的企业。现在好了，散落
在村里的零星工矿用地和企业逐一清
拆，农村又回到了原有的样子。同时，
农民通过宅基地置换住进新房，生活
水平大大改善，一举多得。”新浜镇土

地整治办公室相关负责人说。
南杨村的礼盒包装公司也正在清

拆厂房。从今年初开始洽谈、评估，到
如 今 企 业 清 拆 ，一 切 都 在 有 序 推 进 。
据介绍，到今年底，南杨村将成为全镇
继鲁星村、黄家埭村后，又一个没有工
矿用地的村落。

“ 建 设 用 地 减 量 化 并 不 是 一 刀
切。那些环境意识差、生产能耗高、用
工不规范、安全隐患多的企业，一家也
不能留。但符合产业导向的企业，也
将得到有序转移。”新浜镇相关负责人
介 绍 。 过 去 村 村 冒 烟 、镇 镇 建 厂 的
现象如今已不见了踪影。

在建设用地减量化的同时，还要
逐步改善当地百姓生活。通过市级土
地整治项目，新浜镇的 1127 户农民自
愿参加换房安置，目前已有近 400 户农
民拿到新房钥匙。新浜镇还将通过郊
野单元规划，在近两年全面完成 3490
户农民的自愿换房安置。

新浜镇只是松江区全面推进土地
减量化的一个缩影。目前，佘山镇已
通过增减挂钩，实现了建设用地减 5 平
方公里、环境建设增 5 平方公里。小昆
山镇通过建设用地减量化，实现了万
亩良田连片、农民安居乐业的美好景
象。泖港镇、叶榭镇、车墩镇等镇的建
设用地减量化工作也在全面推开。

松江区相关负责人表示，未来的
松江区，城镇将更像城镇，农村将更像
农村，要让农民充分享受城市化发展
的成果。

中小河道治理情况

城镇污水
处理厂
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城镇污水处理率达89.8%，污

泥处理率达82%。

截污纳管
攻坚战

已完成既定任务的

76.8%。

黑臭河
治理

已对13条黑臭河
道开展专项督办，

其中 4 条已基本
消除黑臭现象。

畜禽养殖
污染治理

已有71家规模化
畜禽养殖场的污染
减排工程通过环境
保护部核查验收。

地块土壤整治情况

虹口区拆除各类亭棚

33 个 ，清 运 垃 圾

158吨。

清理
旧货市场

建设
休闲绿地

宝山区将厂房林立的

97亩土地打造成集
生态防护、居民休闲
于一体的绿地。

图为社区代表参观上海化学工业区展示厅。 李佳颖摄

2015 年，上海市将 11 地块土壤和
中小河道列入年度生态环境综合治理

的重要对象。
6 月底，上海市政府常务会议通过

了《关于进一步加强本市部分区域生
态环境综合治理工作的实施意见》，确

定 9 个 区 县 11 个 地 块 为 年 度 治 理 对
象。7 月，上海市环境监测中心网站公
布的百条小河水质状况数据显示，百
条小河中黑臭河道占 24%，对此，相关

部门表示将对症下药，争取在 2016 年
底完成河道整治工作。

在多部门联合治理下，上海市地块
土壤与中小河道整治取得初步成效。

静安区

奉贤区

金山区

黑臭河道纳入跟踪督办

关闭污染企业实施土地复垦

廉伟制图

廉伟制图

松江区已完成158
个点位的建设用地减

量化，总面积875亩。

建设用地
减量化


